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Капитальный ремонт Банного моста 
последний раз проводился в 2008 году. 
Тогда был выполнен ремонт опор (берего-
вых устоев), пролетных строений, опор-
ных частей, а также дощатого настила и 
благоустройство прилегающей террито-
рии. В дальнейшем проводилась регуляр-
ная замена поврежденных и изношенных 
досок и бруса в рамках текущего муници-
пального контракта на содержание мостов 
и путепроводов.

Дефекты настила пешеходного моста 
образовались вследствие естественного 
износа деревянных конструкций.

Срок исполнения работ по муни-
ципальному контракту – до 15 ноября. 
Однако подрядчик планирует открыть 
движение по мосту раньше.

Просим горожан с пониманием 
отнестись к возможным неудобствам и 
выбирать пути обхода по Соковскому или 
Театральному мостам.

БАННЫЙ МОСТ 
ЗАКРЫТ 
НА РЕМОНТ

По контракту – до 15 ноября
Подрядная организация управления благоустройства 
администрация города Иванова приступила к ремонту 

деревянного настила пешеходного Банного моста через Уводь.  
С 9 ноября на время проведения ремонтных работ  

проход по мосту перекрыт
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Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Узнать и полюбить 
город

Дорогие читатели! Реализуем сразу 
несколько туристических проектов в 
нашей системе образования.

В центре социальных компетенций 
«Притяжение» при поддержке городского 
гранта создали интерактивную краевед-
ческую игру, «оживили» исторических 
персонажей и разработали целый квест.

Благодаря искусственному интеллек-
ту «заговорили» известные ивановские 
фабриканты и градоначальники. Разра-
ботчики пошли дальше и попробовали 
представить, как мог бы выглядеть 
фабрикант Осип Степанович Соков, имя 
которого получил Соковский мост – в 
архивах не сохранились ни сведений о 
его внешности, ни портретов.

Школьники и взрослые изучают 
историю нашего города, каждый сам 
может составить свой собственный ту-
ристический маршрут: ниткой на проб-
ковой карте или маркером на стеклянной 
схеме города, а потом и оцифровать его.

Проводят и мастер-классы по печати 
на тканях. Следующим шагом в центре 
планируют не только учить пользоваться 
готовыми манерами (это сама ручная 
«печать»), но и создавать свои собствен-
ные при поддержке юных инженеров 
3d-печати еще одного нашего центра 
дополнительного образования – «Кван-
ториума».

Воспитанники центра с большим 
интересом включились в новые проекты, 
рассматриваем возможность расширить 
аудиторию.

Главное, что все это не просто 
рассказ о нашем городе, но и взгляд в 
будущее – ведь участники рассуждают 
не только о прошлом, но и каким должен 
стать наш город, какое место именно у 
них в его будущем. Прогнозы по разви-
тию от молодых людей звучат только 
самые положительные, это радует.

  Ивановский акцент

В отопительный сезон вошли без сбоев
По словам заместителя главы городской администрации Алексея 

Михайлова жалоб жителей в этом году меньше: «Не многим больше 
месяца прошло, как в городе начата подача тепла. Поскольку 
температура наружного воздуха пока высока, вхождение в отопительный 
сезон проходит плавно. Однако мы продолжаем контроль работы 
ресурсоснабжающих организаций, управляющих компаний и оперативно 
реагируем на обращения потребителей». 

В период подготовки к отопительному сезону ресурсоснабжающие 
организации вложили рекордный объем средств в ремонт объектов 
теплоснабжения. «По сравнению с 2022 годом инвестиции в тепловые сети 
ПАО «Т Плюс» возрасли на 276 миллионов рублей. Кроме того, реализована 
ремонтная программа АО «ИвГТЭ» стоимостью 66 миллионов рублей. 
Отремонтировано два километра сетей, подготовлены к зиме все двадцать 
котельных предприятия», – отметил Владимир Шарыпов.

Иваново в этом году впервые вошло в отопительный сезон со  
100% потребителей, оформивших так называемые «паспорта готовности». 
Город в целом пока не получает этот документ из-за замечаний надзорных 
органов к ряду ведомственных источников теплоснабжения и сетевых 
организаций, среди которых ООО «РесурсЭнерго», ООО «ИЭК-1» и  
ООО «Теплоинвест». В настоящее время администрация города совместно 
с прокуратурой в судебном порядке добивается от этих предприятий 
решения проблемных вопросов.

«Нон-Стоп» –  
«Гордость страны»

Образцовый хореографический 
коллектив Театр танца «Нон-Стоп» принял 
участие в Национальной премии в области 
хореографии «Гордость страны», которая 
проходил в Москве с 6 по 9 ноября. 
Участниками стали около 3500 танцоров 
из более чем 80 городов России – от 
Владивостока до Краснодара.

По результатам конкурса нон-стоповцы 
стали:

- лауреатами 1-й степени с композицией 
«Сезоны» в разделе современная 
хореография;

- лауреатами 2-й степени с премьерной 
композицией «Беги» в разделе эстрадный 
танец;

- лауреатами 2-й степени в 
стилизованном танце (композиция 
«Трованты. Рожденный камнем»);

- лауреатами 3-й степени за премьерную 
композицию «Лови волну» в уличном 
танце;

- лауреатами 3-й степени в разделе 
современная хореография с композицией 
«Как с гуся вода».

В среду ивановский коллектив выступил 
на сцене Государственного Кремлевского 
дворца на гала-концерте.

 «Крылатые сказки»
В Иванове представили сборник 

историй юных писателей «Крылатые 
сказки», в который вошли работы 
победителей и призеров областного 
литературно-художественного конкурса 
«Лебединая сказка».

Конкурс проходил в год 150-летия 
Иванова. Его организаторами выступили 
региональное отделение Союза охраны 
птиц России и медиацентр «#23путь» 
23-й гимназии. Партнерами конкурса 
стали областная библиотека для детей 
и юношества и централизованная 
библиотечная система детских библиотек 
города Иваново.

Творческий смотр посвятили паре 
лебедей – Каю и Герде – подаренных 
областному центру как раз к юбилею, а 
также внезапно появившемуся в тот же 
год дикому лебедю. Дети прислали на 
конкурс почти 300 работ. Под красочной 
обложкой издания собрали 16 историй и 
более 40 рисунков школьников.

К слову, в книге «Крылатые сказки» есть 
история «Сапсан-песнопевец и Изуми» 
Максима Кочкина. Эта сказка о том, как 
редкая и очень красивая птица прилетела в 
древнюю Шую и поселилась на колокольне 
Воскресенского собора. Спустя многие годы, 
отмечает юный автор, «в честь Сапсана 
назвали суперскорый поезд». Любопытно, 
что век назад был реальный случай, когда 
сапсан гнездился в центре Иванова и тоже 
на старой колокольне.

Продолжается реконструкция корпусов 
центра «О’мега»

Перспектива  восстановления корпусов самого крупного ивановского 
центра дополнительного образования обсуждалась летом, а на днях мэр 
областного центра Владимир Шарыпов сообщил о некоторых результатах. 

«В корпусе на Дачной улице завершается ремонт фойе. Классы и студии 
ремонтируем уже второй год и вот, наконец, взялись и за входную группу. 
Этот корпус переживает новую волну интереса среди жителей Пустошь-Бора 
после открытия здесь целого ряда направлений: английский с носителем 
языка, йога для малышей, конструирование, дискуссионный клуб для 
подростков и тд. Кроме того, именно здесь работают с особенными детьми – 
дети с нарушениями развития занимаются футболом вместе с волонтерами, 
а также общаются в семейном клубе «Контакт», – рассказал глава города.

Сразу три проекта реализуются в корпусе на улице Шувандиной. 
Подходит к концу ремонт помещения живого уголка – на эти цели центр 
выиграл специальный грант. Также готовится помещение для собственной 
телестудии. А еще прибыл особый груз – новое оборудование скалодрома. 
Капремонт зала скалодрома начнут в конце ноября.

«Отличное место на Золотом кольце»
Союз городов Золотого кольца  запустил новый конкурс «Отличное 

место на Золотом кольце». Его цель — содействовать тому, чтобы 
«Золотое кольцо России» было одним из самых гостеприимных 
туристических маршрутов в стране. Принять участие в конкурсе могут 
гостиницы, отели и хостелы, из Владимира, Иванова, Костромы, 
Переславля-Залесского, Ростова, Сергиев-Посадского городского округа, 
Суздаля, Углича и Угличского района, Ярославля.

Победители конкурса получат знак «Отличное место. Рекомендовано 
Союзом городов Золотого кольца». Среди критериев, по которым 
Экспертный совет будет оценивать претендентов на победу: 
наличие парковки и зоны с информационными материалами о 
достопримечательностях города, работа с отзывами гостей, экологичность 
и безопасность.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Честь в служении 
Отечеству

 День сотрудника органов внутрен-
них дел, который мы отмечаем ежегодно 
10 ноября, – это поистине общенацио-
нальный праздник, связанный с истори-
ей России и показывающий огромную 
значимость этой благородной профес-
сии для нашего общества.

Прародительницей современной 
полиции считают службу охраны об-
щественного порядка, созданную в 
1715 году по указу Петра I. Главное тре-
бование к новой структуре он сформу-
лировал лаконично: «Честь в служении 
Отечеству». До сих пор эти слова оста-
ются девизом полицейских. 

Во все времена хранители право-
порядка стоят на защите прав и свобод 
наших граждан, обеспечивая возмож-
ность спокойно жить и работать, пер-
выми приходят на помощь попавшим в 
беду. И делают это не только из чувства 
долга, но прежде всего – по зову сердца. 
Их работа сложна, многогранна, сопря-
жена с постоянным риском для жизни.

Ежегодно городские власти в рам-
ках программы «Безопасный город» 
выделяют средства на содержание му-
ниципальной системы видеонаблюде-
ния, которая является значимым под-
спорьем в обеспечении безопасности 
ивановцев. Кроме того, город поддер-
живает материально техническое обе-
спечение районных отделений поли-
ции. За последние годы полицейским 
участкам передали 130 компьютеров 
и оргтехнику, 160 барьеров, 5 арочных 
металлодетекторов и 3 автомобиля. 
Вместе с тем администрация направля-
ет 2 миллиона рублей на ремонт опор-
ных пунктов полиции в Иванове. 

Сегодня к министерству внутрен-
них дел страна предъявляется повышен-
ные требования. Перед службой стоят 
сложные и ответственные задачи. Муже-
ственно, смело и решительно сотрудни-
ки МВД в ходе проведения специальной 
военной операции пресекают провока-
ции и диверсии, контролируют дороги, 
обеспечивают общественный порядок 
в ДНР и ЛНР, в Запорожской и Херсон-
ской областях. 

Отдельные слова благодарности 
адресую ветеранам органов внутрен-
них дел. Именно их плодотворная ра-
бота поддерживает и обеспечивает 
преемственность поколений и пере-
дачу бесценного профессионально-
го наследия. 

В профессиональный праздник всем 
полицейским и ветеранам службы креп-
кого здоровья, счастья, благополучия и 
успехов в службе на благо Отечества!

текст: Светлана Иванова

Стартовал набор участников пластического спектакля: 
приглашаются танцовщики и те, кто хочет попробовать себя в 
пластическом театре, в возрасте от 12 до 25 лет.

Как рассказали авторы проекта, участники спектакля 
смогут рассказать личную историю, связанную с одним из 
запомнившихся моментов жизни. Связующая тема – роль 
фотографии для каждого из нас.

Что важнее: прожить момент или успеть его запечатлеть на 
камеру? Какую роль сейчас играет фотография для человека? 
Не подменяем ли мы собственный живой взгляд глазком 
камеры, упуская возможность прочувствовать настоящие и 
живые ощущения? На эти и другие вопросы можно попробуют 
найти ответ артисты спектакля.

Проект реализуют с декабря 2023 по июнь 2024 года. 
Репетиции и постановочный процесс запланированы с 
января по май 2024 года. Премьерные показы состоятся в 
мае-июне 2024 года.

Прием заявок от участников осуществляется до  
26 ноября включительно. Материалы, необходимо отправить 
в заявке на электронную почту: yana_torkina@mail.ru с темой 
«Отпечаток момента»:

- творческое резюме (не более 1 страницы формата А4);
- 2-5 фотографий (портретные, сценические);
- танцевальное видео в свободном формате (может быть 

несколько).

Установлены правила выдачи 
серебряной медали

27 октября на официальном портале 
правовой информации опубликован приказ 
Минпросвещения РФ, утверждающий усло-
вия и порядок выдачи медалей «За особые 
успехи в учении» I степени (золотых) и II сте-
пени (серебряных).

Награждение как серебряными, так и зо-
лотыми медалями на федеральном уровне  
было отменено с 2014 года. Вместо этого 
стали вручать медаль «За особые успехи в 
учении», которая, по сути, заменила золо-
тую. Медали «За особые успехи в учении»  
II степени выпускники школ смогут получить 
с 2023/24 учебного года. Соответствующий 
закон 4 августа подписал Владимир Путин.

Согласно порядку, медаль «За особые 
успехи в учебе II степени» вручается, если в 
аттестате не больше двух оценок «хорошо». 
При этом надо набрать не менее 60 баллов 
на ЕГЭ по русскому языку и 5 - по базовой 
математике.

По словам Министра просвещения РФ 
Сергея Кравцова, обе медали «За особые 
успехи в учении» будут давать дополни-
тельные баллы к результатам ЕГЭ при посту-
плении. Максимально абитуриентам будет 
начисляться до трех баллов за серебряную 
медаль и до пяти — за золотую.

Внесудебное банкротство
С 3 ноября меняются правила банкрот-

ства через МФЦ. Больше не требуется фи-
нансовый управляющий, госпошлина и суд. 
Можно просто подать заявление и списать 
долги по прекращенным исполнительным 
производствам.

Раньше внесудебное банкротство было 
доступно при общей сумме долгов от 50 до 
пятисот тысяч рублей. При превышении - 
только через суд, со сложной процедурой и 
значительными расходами.

С 3 ноября обратиться в МФЦ можно 
будет при наличии задолженности от 25 ты-
сяч до одного миллиона рублей. Основные 
условия прежние.

Процедура занимает шесть месяцев. 
По завершении принудительное взыскание 
долгов будет невозможным, но наступят 
негативные последствия: нельзя будет за-
нимать руководящие должности и придется 
сообщать о банкротстве при обращении за 
кредитами.

Еще одно изменение касается повторно-
го обращения с заявлением о банкротстве. 
В следующий раз это можно сделать только 
через пять лет - до изменений этот срок был 
вдвое больше.

Защита прав потребителей
В административном кодексе появились 

новые поправки. Они коснулись бизнеса, 
который нарушает права потребителей. А 
значит, защитить свои права станет немного 
проще.

Например, штрафом карается навязыва-
ние дополнительных услуг. Например, если 
до покупки товара потребителю предлагают 
обязательно купить что-то еще: к стираль-
ной машине — страховку, к автомобилю — 
защиту, коврики и сигнализацию. Это каса-
ется как устного навязывания, так и условий 
в договоре, если они не предусмотрены за-
коном. Штраф для должностных лиц - от 
двух до четырех тысяч рублей, для компа-
ний - от 20 до 40 тысяч рублей. До поправок 
максимальный штраф был вдвое ниже.

Или же уклонение от рассмотрения 
претензий покупателя. Если потребителю 
необоснованно отказывают в решении 
проблемы с нарушением его прав: напри-
мер, не принимают заявление о возврате, 
не проводят вовремя экспертизу или иг-
норируют жалобу. Должностные лица ри-
скуют потерять от 15 до 30 тысяч рублей, 
организации — от ста до трехсот тысяч ру-
блей. Раньше отдельной нормы с такими 
штрафами вообще не было.

Новые штрафы начали действовать с  
30 октября 2023 года.

Ипотека под 2%
Стать обладателем  квадратных метров 

на отдаленных территориях крайнего Севера 
станет проще. В ноябре жителям северных 
регионов начнут выдавать «Арктическую 
ипотеку». Ставка по кредиту - всего 2%, 
максимальная сумма - 6 миллионов рублей, 
срок - до 20 лет. Получить «Арктическую 
ипотеку» можно будет для покупки жилья 
в Мурманской области, арктической части 
Карелии, Коми, Красноярского края и Ар-
хангельской области, а также в Ненецком 
автономном округе. Всего в программе пе-
речислен 131 населенный пункт.

А еще с 1 июля текущего года через пор-
тал «Госуслуги» можно получить бесплатно 

дальневосточный гектар. Раньше такая воз-
можность не предоставлялась.

Кроме того, увеличился срок подпи-
сания проекта договора безвозмездного 
пользования. Теперь он составляет 60 дней 
вместо 30. При этом вводится новый ме-
ханизм, согласно которому документ при-
знается недействительным, если в течение 
90 дней он не поступит в уполномоченный 
орган. Эта мера позволит вернуть «завис-
шие» участки в общий банк и увеличить 
площадь доступной земли.

Все эти мероприятия, по мнению раз-
работчиков, в перспективе смогут приумно-
жить население северных территорий.

Какой будет результат пока сложно пре-
дугадать, но туристический бизнес на севере 
стал развиваться. Турагентства уже пред-
лагают множество интересных необычных 
маршрутов для самых искушенных путеше-
ственников.

В ноябре появился новый 
профессиональный праздник

22 ноября в стране будут впервые офи-
циально отмечать День психолога. Дату но-
вого профессионального праздника устано-
вило Правительство РФ постановлением от 
10 октября 2023 года.

Эксперты ВЦИОМ посчитали, что по 
сравнению с 2021 годом в 2022-м доля нуж-
дающихся в психологической поддержке 
россиян выросла на 15 процентов. Обра-
титься к специалистам чаще всего хотели 
бы молодые люди в возрасте 18—24 лет —  
35 процентов.

В том же исследовании говорится, что с 
2009 по 2022 год количество обратившихся 
к профессиональным психологам увеличи-
лось вдвое – с 6 до 12 процентов. 

Чаще всего к психологам приходят те, 
кто испытывает трудности в семейных отно-
шениях, – это каждый третий случай. Слож-
ности на работе занимают второе место – 
на приемы по таким вопросам приходится  
29 процентов. Переживания в основном 
связаны с невозможностью реализоваться в 
профессии, недопониманием коллег, новы-
ми условиями труда. А 27 процентов жалоб 
приходится на тревогу и депрессию, в том 
числе из-за длительного информационного 
напряжения.

Словом, хороший и нужный праздник, 
будем отмечать 

Новое в ноябре
Осенью в силу вступает ряд изменений в законодательстве, которые могут быть интересны нашим 

читателям. Утвержден порядок получения серебряных медалей, появилась новая программа 
льготной ипотеки, за навязывание дополнительных услуг можно получить штраф, а еще в нашей 

стране появился новый праздник. Какой именно? Об этом и расскажем

«Отпечаток момента»
  Ивановский акцент
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В связи с открытием молочной фермы 
в деревне Горячево Савинского района

Ивановской области
 ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
 ВЕТЕРИНАРНОГО ВРАЧА
 ИНЖЕНЕРА ПО ТРУДОЕМКИМ 
ПРОЦЕССАМ

 ТРАКТОРИСТА
 СВАРЩИКА
 РАЗНОРАБОЧИХ

Уровень оплаты 
и графики работы обсуждаем 

индивидуально 8 930 746 59 51

 ГАРАНТИРУЕМ:
 Официальное 
трудоустройство

 Полный соц. пакет
 Предоставление жилья
 Компенсацию гсм, 
мобильной связи, доставку

Будет ли результат? 
ЖБО – это жидкие бытовые отходы, которые обра-

зуются в частных и других домохозяйствах, не под-
ключенных к центральной системе водоотведения. Эти 
отходы имеют IV класс опасности, однако вред здоро-
вью людей и окружающей среде могут нанести нема-
лый. Это и размножение насекомых, вредных бактерий, 
и накопление газов. Слив таких отходов в неподходя-
щих местах – огромная проблема для жителей города, 
справиться с которой не так просто.

Управление муниципального контроля и правоохра-
нительной деятельности администрации города Иваново 
регулярно проводит рейды для пресечения незаконного 
слива. Нарушения фиксируются, собранные материалы 
направляются в Роспотребнадзор и департамент при-
родных ресурсов Ивановской области для составления 
протоколов. Тем не менее ассенизаторские машины 
продолжаю использовать городские водоемы как место 
бесплатного слива канализационных стоков. 

Нарушителей практически невозможно наказать. Как 
уже писал «Рабочий край», теоретически за несанкцио-
нированный слив ЖБО предусмотрен штраф по статье 
8.2 КоАП РФ – за «несоблюдение требований в области 
охраны окружающей среды при сборе, накоплении, 
транспортировании, обработке, утилизации или обе-
звреживании отходов производства и потребления». Но, 
во-первых, эти санкции относительно невелики: штраф 
для физического лица составляет 1-2 тысячи рублей. 
А во-вторых, чтобы его наложить, надо очень постарать-
ся и потратить немало времени и сил. Ивановская мэрия 
неоднократно обращалась в областную думу с пред-
ложением передать на уровень муниципалитетов часть 

полномочий по работе с нарушителями. А заодно внести 
в областной закон «Об административных правонаруше-
ниях» статью, позволяющую штрафовать за несанкцио-
нированный слив чего-либо в подземные сооружения и 
на территории общего пользования. 

Что изменилось сейчас?
Принятым на днях документом утверждены штраф-

ные санкции за нарушение правил благоустройства 
муниципальных образований, включая слив бытовых и 
промышленных отходов на места общего пользования, в 
водоемы, ливневые канализации, подземные инженер-
ные коммуникации. «У органов муниципального контро-
ля появился реальный инструмент, который позволяет 
при выявлении данных фактов наказывать нарушите-
лей», – прокомментировали в областной думе. 

В настоящий момент штрафы установлены относи-
тельно небольшие: на физическое лицо – от одной до 
двух тысяч рублей, на должностное лицо – от пяти тысяч 
до десяти тысяч рублей, на юридическое лицо – от 
20 до 30 тысяч рублей. За повторное нарушение размеры 
штрафов увеличиваются.

По мнению парламентариев, в результате право-
применительной практики должен быть выработан 
механизм фиксации нарушений. Это могут быть ви-
деозаписи граждан, записи с камер видеонаблюдения, 
фиксирование службами муниципального контроля 
нарушений в момент их совершения. По словам депу-
татов, основные точки слива ЖБО ассенизационными 
машинами известны.

Правильный вариант
Сбор ЖБО – это лицензионная деятельность. По-

лучить разрешение и санитарно-эпидемиологическое 
заключение может оператор, занимающийся вывозом 
бытового мусора. Для сбора организация-исполнитель 
привлекает собственный или наемный автомобиль, 
оборудованный ассенизаторской установкой. В опреде-
ленные дни и часы к жилым объектам собственников 
приезжает машина, забирает ЖБО и отвозит на специ-
ально оборудованную станцию.

Сейчас в Иванове открыта одна станция по приему 
ЖБО. Она расположена на улице Парижской Коммуны, 
работает с 8-00 до 19-00 без выходных и принимает 
70-80 машин, а во время паводка – до 120 машин в день. 
Станция новая. Она построена в 2018 году и отвечает 
всем современным требованиям. Это, по сути, очистное 
сооружение. Здесь предусмотрен полный цикл обработ-

ки стоков, принимаемых от ассенизаторских компаний. 
На действующей станции размещаются блок приема 
бытовых отходов, пост мойки и система очистки. Техно-
логическая схема предусматривает взвешивание машин, 
приём стоков, их дробление, измельчение и отстаивание, 
кроме того, производится удаление песка и твердых 
фракций. После этого стоки разбавляются чистой водой 
до определенной концентрации и сбрасываются в са-
мотечный коллектор канализации. 

Как сообщили в пресс-службе администрации го-
рода, с учетом мощностей, одной такой станции вполне 
достаточно. Всего в Иванове около 25 тысяч частных 
домовладений, не подключенных к централизованной 
канализации. 

Но есть один нюанс. Они расположены в разных рай-
онах. И, по заверению представителей компаний, оказы-
вающих услуги по сбору ЖБО, возить цистерны объе-
мом 5-10 кубометров с одного конца города на другой 
экономически невыгодно. Одни говорят о неизбежности 
увеличения тарифов на услугу, другие – о полном отказе 
работы с экономически-невыгодными районами. Ну а 
третьи просто сливают отходы в Уводь или места, для 
этого не предназначенные.

Есть несколько вариантов решения этой долгои-
грающей проблемы. Летом «Водоканал» сообщил, что 
приступает к строительству дополнительной станции 
приема ЖБО. Место, где она будет располагаться, пока 
не называют.

Но можно предположить, что, даже при строительстве 
новых станций, те, кто сливал отходы в неположенных 
местах, продолжат это делать. Так что система штрафов, 
как правило, работает намного эффективнее 

За слив жидких бытовых отходов –
ШТРАФ

Установлены меры пресечения слива жидких бытовых отходов, производственных сточных вод вне специально отведенных для этого мест. 
Соответствующие поправки внесены в закон об административных правонарушениях в Ивановской области
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«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru

ДОСТАВКА

ре
кл

ам
а

В суд можно? Нужно!
Заместитель прокурора Советского 

района города Анастасия Торгова стал-
кивалась с проблемой не раз. «У нас есть 
обращения граждан, которые фактически 
пострадали от действий несуществующих 
управляющих компаний. В основном это 
замена газового оборудования в много-
квартирных домах. Приходят, предлагают 
поставить новое, потому что прежнее 
якобы устарело, представляются газовой 
компанией, пугают постановлениями, 
грозными статьями и штрафами, вводят в 
заблуждение.

Граждане заключают с ними договоры, 
при этом сами принимают решение без ка-
кого-либо давления. Но, с другой стороны, 
можно рассматривать здесь злоупотре-
бление доверием. Мы даем разъяснения, 
что делать в такой ситуации: как правило, 
обращаться в суд. Это гражданско-право-
вые отношения: можно взыскивать убытки 
и причиненный ущерб. В случае, если 
имеется состав преступления, то мы само-
стоятельно отправляем постановление в 
правоохранительные органы для процес-
суальных проверок и решении вопроса для 
возбуждения уголовного дела».

Но не каждый гражданин пишет 
такие заявления. Многие, в основном это 
люди пенсионного возраста, доверчивые 
и дисциплинированные, заключают до-
говоры с дельцами, будучи уверенными, 
что поступают правильно. Обычно визиты 
лжекоммунальщиков происходят в будни 
в дневное время, когда взрослые дети или 
соседи на работе, посоветоваться не с кем 
и некогда. 

А ведь зачастую в результате дей-
ствий горе-коммунальщиков наносится 
ущерб или вообще создаются риски. 
Например, утечки газа. В этом случае  
рассматривается угроза жизни и здоро-
вью человека, документы направляются 
в правоохранительные органы и реша-
ется вопрос о возбуждении уголовного 
дела.

Такие факты были, когда на террито-
рии города Иванова происходила замена 
газового оборудования компаниями, 
которые фактически не являлись ре-
сурсоснабжающей организацией, либо 
организацией ВДГО, обслуживающими 
многоквартирные дома. И они действи-
тельно подвергали опасности жизнь и 
здоровье жителей. 

 «Ваш счетчик уже устарел»
Часто мошенники приходят с тре-

бованием поменять не только газовое 
оборудование, но и водопроводное – 
например счетчики на воду. И опять же 
доверчивые граждане соглашаются.

«Обращаю внимание: у каждого 
счетчика есть паспорт, в нем указан 

ЗДРАВСТВУЙТЕ, 
вам надо срочно поменять…
Коммунальные мошенники активизировались – будьте внимательны

Лжекоммунальщики ходят по квартирам и частным домам – не предлагают, а требуют поменять трубы, счетчики и оборудование.  
Как их вычислить и отправить подальше? Как не попасться на уловки, сберечь собственные средства и нервы?

срок годности. В случае, если приходит 
какая-то компания и требует его замену, 
торопит – ссылайтесь на данные техниче-
ского паспорта прибора учета. 

В «Водоканале» после поверки счетчи-
ки не меняют, а предлагают их приобрести 
в специализированных магазинах, написать 
заявку на установку и дождаться прихода 
мастера. Лжекоммунальщики стремятся 
сделать все сразу на месте и разрешений 
на установку при этом у них нет».

Форма значения не имеет 
Как вычислить коммунальных мо-

шенников? Прокурор Анастасия Торгова 
отвечает: «Коммунальщики могут прихо-
дить к нам сами в аварийных ситуациях 
или при необходимости плановых работ. 
В таком случае управляющая компания 
информирует жителей заранее: вывеши-
вает объявления с подписью УК о сроках 
и видах этих работ и просит обеспечить 
доступ в квартиры.

Если на пороге у вас появляются ка-
кие-то «представители», позвоните сами в 
организацию, с которой у вас договор –  
в управляющую компанию, «Газпром», 
«Водоканал» или в аварийную службу.  
Спросите, действительно ли они направи-
ли сотрудников. И звонить нужно только 
по контактным телефонам, указанным в 
вашей квитанции, то есть туда, куда вы 
уже платите, а не по тем, которые вам 
предложат эти люди». 

А ведь и правда, замечали? Обыч-
но ресурсники и «управляшки» услуги 
не навязывают. Фактически они только 
предупреждают, что именно необходимо 
заменить в оборудовании, где приобре-
сти и как оформить заявку. Но никогда 
не предлагают это сделать на месте, тем 
более за наличный расчет. 

«Не постесняйтесь попросить предъ-
явить служебное удостоверение, – от-
мечает прокурор. –  Например, газовики 

всегда его имеют при себе. А вот на 
специализированную форму обращать 
внимание не стоит, потому что зача-
стую мошенники надевают фирменную 
одежду ресурсоснабжающей организа-
ции – раздобыть и подделать ее нетрудно. 
Поэтому, если есть сомнения, не спешите 
соглашаться на работы и тем более на их 
оплату, позвоните в свою организацию. 
Ни одна нормальная служба не заключает 
договор поспешно – всё должно быть 
выверено и согласовано». 

После лжегазовиков  
плохо пахнет

К примеру, у вас старенькая газовая 
колонка, непригодная к эксплуата-
ции. При «проверке» мошенники будут 
настаивать на замене, тут же предлагая 
новую. Настоящие газовики обязательно 
дадут предписание и время на покупку, 
и вообще на устранение выявленных 
недостатков. 

«А еще нам часто кажется, что эта 
труба здесь мешает, ее бы срезать или 
перенести. Хотя по проекту это не пред-
усмотрено и может повлечь утечку газа и 
другие проблемы. Но по нашей просьбе 
«лжегазовики» ради денег легко идут на 
технические нарушения, вмешиваются в 
проект и так далее, подвергая опасности 
жителей. И такие факты есть.

Официальные ресурсоснабжающие 
организации никогда не дадут разре-
шения на установку колонки там, где 
ее в принципе не может быть. В любом 
случае, чтобы перенести оборудование, 
нужно техническое заключение. Если 
вам предлагают это сделать прямо сей-
час – это мошенники. После их вмеша-
тельства зачастую начинается утечка 
газа. Но даже если ее нет, после этих 
«переделок» при плановом обследова-
нии, настоящие газовики обязаны будут 
отключить жилое помещение от га-

зоснабжения. И не только его, но и весь 
стояк или даже весь многоквартирный 
дом. Из-за действий одного человека 
могут пострадать все жители».

Что делать,  
когда уже обманули?

Если все-таки мы попались, что де-
лать?  Анастасия Торгова  отвечает: «Как 
правило, эти юридические лица, пусть 
наскоро, на коленке, но все-таки заклю-
чают с вами договор. Нужно посмотреть 
его данные и сверить с теми, которые 
указаны в вашей обычной квитанции. 
Есть сомнения – звоните хоть в аварий-
ную службу, даже если запаха газа нет. 
А уж тем более, если он появился – ни в 
коем случае не прячьте проблему, нужно 
обязательно устранить причину утечки. 
Специалисты приедут, проверят и сде-
лают всё, как положено. Просто сидеть и 
горевать, что вас обманули, недопустимо. 
От нашего бездействия может случиться 
беда. Мы помним трагедии, когда из-за 
неисправности газового оборудования 
взрывались подъезды и целые дома, по-
гибали люди. 

Если вы поняли, что вас обманули, 
стоит обратиться в правоохранительные 
органы для проведения процессуаль-
ной проверки.  И даже если полиция не 
установила факт мошеннических действий 
и сказала, что это  гражданско-правовые 
отношения, человек имеет право обратить-
ся в суд с заявлением о взыскании причи-
ненного ущерба. Такие факты были, и дела 
заканчивались выигрышем. Правда, у лже-
коммунальщиков ничего нет: ни средств 
на счетах, ни имущества. Поэтому испол-
нить решение суда о взыскании ущерба 
очень сложно. Они активны, продолжают 
действовать, ходить по домам, поэтому 
всем нам нужно быть внимательными и не 
попадаться» 
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Это конкурс для фотографов и стили-
стов в текстильной столице России. 
Он существует с 2017 года. В этом 

году на конкурс поступило 30 заявок от 
творческих команд из Иванова, Москвы и 
Санкт-Петербурга (фотографы, видеографа, 
стилисты, визажисты, модели). Призовой 
фонд конкурса составит 600 000 рублей. 
Гран-при от генерального спонсора —  
300 000 рублей. Призы за 2 и 3 место от 
генерального партнёра составят 200 и  
100 000 рублей соответственно.

Всего в конкурсе три этапа, итоги бу-
дут подведены в конце декабря 2023 года. 

«Для нас уже традиция, которая 
в этом году вышла на федеральный 
уровень. Организаторами выступают 
Елена Колесова, Анастасия Разживина 
и Первая фабрика Авангарда. Генераль-
ный спонсор проекта «АЛЬФА-ТРЕЙД», 
специальный партнёр RA Design Сам 
конкурс – это 30 команд из Иванова, 
Москвы и Санкт-Петербурга, нестан-
дартные задания от профессионалов 

индустрии и почти два месяца для соз-
дания собственного видения города, по-
иска вдохновения и желания поделиться 
им. Возможность подняться над повсед-
невными заботами и потом уже всем 
нам увидеть и переосмыслить будущее 
и наследие нашего города», – написал на 
своей страничке «ВКонтакте» мэр города 
Владимир Шарыпов.

1 ноября в Иванове состоялась первая 
встреча команд. На ней участники полу-
чили нестандартные творческие задания. 

«Итак, первое конкурсное задание от 
Вадима Галаганова и Елены Серовой. Оно 
открытое. Судьи дают участникам полную 
свободу. Покажите максимум того, что вы 
можете. Это могут быть самые смелые и 
яркие съемки, которые вы давно хотели 
провести. Или кадры, в которых ваша 
команда сможет отразить разные грани 
своего мастерства. Вдохновляйтесь POSE, 
вдохновляйтесь мастерами современной 
фотографии и мэтрами, вдохновляйтесь 
искусством и кинематографом. Будьте 
свободными в выражении творческих 
замыслов. У вас на это – 18 дней», – напи-
сали организаторы на своей страничке.

Ну а первым мероприятием програм-
мы станет лекция фотографа Олега Павло-
ва «Всё, не здесь и сразу». Он расскажет о 
своем взгляде на fashion-фотографию и о 
том, как она изменилась за последние годы.

Принять участие могут не только 
участники конкурса и профессионалы фо-
то-мастерства, но и все желающие. Здесь 
можно будет узнать, из чего «собирают» 

модную фотографию и где искать для нее 
новые детали, а еще как в хаосе современ-
ности найти свой стиль и ориентиры.

НИК АКИХ 
ГРАНИЦ

текст: Светлана Иванова 

Примеры конкурсных работ этапа 2019 года.

ТРЕБУЮТСЯ
МАСТЕРА

ПРИЕМЩИКИ
в сферу

ЛОМОЗАГОТОВКИ
з/п от 50 000р.
(Оклад+бонусы)

За подробной
информацией

+ 7 903 879 12 81

ре
кл

ам
а

В Иванове стартовал межрегиональный 
конкурс для фотографов и стилистов 

«ПАРИ POSE» – свободный  
в самовыражении, яркий  

и нестандартный, состязание для тех,  
кто мыслит свободно

Встреча пройдет 12 ноября в 14:00  
в технопарке «Кванториум»  

(Иваново, пр-т Ленина, д. 73). Вход свободный.
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 КУБОК МУЖЕСТВА

4 ноября в Иванове прошел турнир по кекусинкай каратэ. 
Участников приветствовал глава города Владимир 
Шарыпов, а также представители командования 98-й 
гвардейской воздушно-десантной дивизии.

«Соревнования организуем во второй раз, в этом году в турнире 
принимают участие на треть больше спортсменов, чем в прошлом – 
почти пять сотен человек из 13 регионов нашей страны», – отметил мэр 
областного центра.

Главным партнером турнира выступила наша 98-я гвардейская 
воздушно-десантная дивизия, в холле дворца игровых видов спорта 
были развернуты демонстрационные стенды и полевая почта – каждый 
мог осмотреть трофеи, вооружение и передать слова поддержки бой-
цам, проходящим службу в зоне специальной военной операции».

Дружным «осу» участники поддержали предложение наших 
десантников присвоить турниру имя Героя России гвардии подполков-
ника Александра Дмитриевича Макарова, командира 2-го парашют-
но-десантного батальона 217-го полка 98-й гвардейской воздушно-де-
сантной дивизии.

 «ТЕКСТИЛЬЩИК» УСТУПИЛ «РОДИНЕ-2»

Футбольный матч по своему содержанию получился неоднозначным.  
Если первый тайм вышел более-менее спокойным, то второй «дал огня».

К середине первого тайма небольшим территориальным преимуществом завладела  
«Родина-2». Москвичи пытались за счет комбинаций вскрывать оборону ивановцев, но остроты 
не создали. А несколько ударов с дальних дистанций оказались неопасными. «Текстильщик»  
же старался пользоваться пространством, предоставленным соперником. 

Вторая половина матча началась в том же режиме. До 60-й минуты шла борьба за инициа-
тиву, предпринимались обоюдные попытки приблизиться к воротам. Но затем Алексей Евсеев 
оказался на чужой половине поля, был первым на подборе и в касание верхом отправил мяч в 
свободную зону, надеясь на рывок Скворцова. Против Алексея действовали сразу двое игроков 
соперника, но наш форвард сыграл очень хитро. Смог обмануть вратаря противника. «Текстиль-
щик» повел в счете.

На 71-й минуте москвичам удалось сравнять счет. На 74-й минуте «Родина-2» забила и вто-
рой свой мяч. На 86-й минуте Матвей Бурлаков увеличил преимущество своей команды.  
В итоге проигрыш - 3:1. 

Пока «Текстильщик» находится на 6-й строчке турнирной таблицы, имея в активе пять 
побед, семь ничьих, пять поражений. 

 ПРОИГРЫШ 
«ВОЛОГДЕ-ЧЕВАКАТЕ» 
В ОВЕРТАЙМ

7 ноября баскетболистки 
ивановской «Энергии 
провела второй домашний 
матч в рамках женского 
Фонбет Чемпионата 
России в Суперлиге. 
Оранжево-черные 
принимали серебряного 
призера прошлого сезона 
подэлитной лиги – БК 
«Вологда-Чеваката».

Первая четверть завершилась 
с минимальным перевесом го-
стей. После половины матча раз-
рыв увеличился. Но ивановские 
баскетболистки не сдавались: за 
6:06 до конца встречи счет: 47:47! 
За 34 секунды до конца встречи: 
53:53. Овертайм. К сожалению, 
победу «Энергия» уступила. Ито-
говый результат: 59:61».

Добавим, ранее соперницы 
«тигриц» долгое время выступали 
в Премьер-Лиге и даже станови-
лись ее бронзовыми призерами, 
однако шесть лет назад из-за фи-
нансовых проблем они покинули 
элиту. За свою историю «Чевака-
та» доходила до четвертьфинала 
Кубка Ронкети и Кубка Европы 
ФИБА. Трижды «Чеваката» 
пробивалась в полуфинал Кубка 
Европы ФИБА.

Молодого четырехлетнего жеребца 
буденовской породы по кличке Брабус 
конно-спортивной школе подарили социаль-
ные партнеры. «Сейчас Брабус привыкает и 
тренируется работать в команде с челове-
ком. Благотворители построили для коня и 
собственный денник. Это очень приятный 
подарок, учитывая, что мы и сами вклады-
ваем значительные средства в обновление 

инфраструктуры школы. В этом году ещё четыре денника полностью 
перестроили за счет городского бюджета. Поэтапно обновляем вход-
ные группы, в прошлом году практически полностью переделали улич-
ную площадку и заменили вокруг нее ограждение, – рассказал глава 
областного центра Владимир Шарыпов. – Большую работу проделали 
по самому манежу: если помните, ещё несколько лет назад это было 

полуоткрытое помещение, не защищенное от осадков и уличного хо-
лода. В несколько лет заменили кровлю и окна, в этом году завершили 
первый этап. Заниматься уже стало значительно комфортнее. Следу-
ющим этапом заведем в манеж отопление, утеплим двери и ворота, а 
затем заменим освещение на более яркое».

ДЮСШ № 11 имеет собственную конноспортивную базу: кон-
ный манеж, спортивный зал, конюшни стационарную и кирпичную, 
две раздевалки с душевыми и туалетами. В учебном процессе теперь 
используются 35 лошадей (учебные, спортивные).

Школа развивает классические виды конного спорта: конкур и 
выездку. Занятия ведутся как по спортивной, так и по предпрофессио-
нальной подготовке. Они включают в себя курс по ветеринарному ми-
нимуму, правила ухода за животными и знакомство с ними. Сейчас в 
школе обучаются более 230 воспитанников, из них 20 детей с ограни-
ченными возможностями здоровья посещают занятия по иппотерапии.

 ПЕРВОЕ КОМАНДНОЕ  
ПО ТХЭКВОНДО

В Костроме прошел 
межрегиональный турнир 
и фестиваль по тхэквондо 
«Чемпион» среди детей. В 
соревнованиях участвовали 
команды Ивановской, 
Костромской, Вологодской, 
Владимирской, 
Ярославской, Смоленской и 
Московской областей.

Иваново на турнире представ-
ляли воспитанники муниципальной 
спортивной школы №7. Они завое-
вали 26 золотых, 20 серебряных и 
40 бронзовых медалей. По итогам 
соревнований Ивановская область 
заняла первое командное место.

Денник для Брабуса

Четыре бокса для животных отремонтированы в спортивной школе № 11 в этом году.  
Еще один денник дополнительно установлен для размещения новой лошади

В субботу, 11 ноября, ивановский «Текстильщик»  
проведет последний в этом году домашний матч.  

«Красно-черные» встретятся с белгородским «Салютом».  
Вход на стадион будет свободным, начало в 14.00.
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Станислав Воскресенский

Самое главное, конечно, это не ремонт, самое главное –  
это попасть к врачу и получить качественное лечение»

 Есть решение кадрового вопроса
Губернатор Станислав Воскресенский прие-

хал в поликлинику, чтобы вместе с ивановцами 
посмотреть, как налажена работа: нет ли очередей, 
укомплектован ли штат. 

Пациенты рассказали, что иногда сложно 
записаться на прием к узкопрофильным специали-
стам – большие очереди. Станислав Воскресенский 
отметил, что кадровый вопрос – сегодня один из 
самых актуальных в сфере здравоохранения. Для 
его решения и привлечения молодых специалистов 
в первичное звено медицины приняты меры под-
держки – как на федеральном, так и на региональ-
ном уровнях. 

«Президент России Владимир Путин ввел с 
начала этого года специальные выплаты для вра-
чей-терапевтов. Эти выплаты есть и у нас в регионе. 
Мы сейчас с главврачом как раз говорили о том, что 
надо еще дополнительно сделать, чтобы привлечь 
кадры для работы». 

Напомним, дополнительные выплаты медикам, 
работающим в первичном звене здравоохранения, 
введены по инициативе Владимира Путина с начала 
этого года. Они предусмотрены для работников 
районных и городских больниц, сотрудников скорой 
помощи. Размер выплаты составляет от 4,5 до  
18,5 тысяч рублей – в зависимости от категории 
сотрудника и вида учреждения здравоохранения.

Как рассказала главврач городской больницы 
№3 Ольга Китаева, в настоящий момент в  
11-й взрослой поликлинике функционирует  
14 терапевтических участков, на которых работа-
ют 12 врачей. «В основном, сейчас работают орди-
наторы: молодые доктора пришли на участки», –  
рассказала она. Из узких специалистов не хватает 
отоларинголога. Пациентов 11-й поликлиники по 
этому профилю сейчас принимают в 3-й взрослой 
поликлинике. Станислав Воскресенский обратил 
внимание, что важно не только привлекать моло-
дых специалистов, которые приходят на работу во 
время учебы, но и постараться удержать их после 
окончания медакадемии.

Комфортно и пациентам, и врачам
Преображение ивановского здравоохранения продолжается

Взрослая поликлиника №11 на улице Шубиных работает с 1976 года. За всё это время здесь ни разу не было капитального 
ремонта, а потому проблемы накопились. Сейчас благодаря программе модернизации первичного звена здравоохранения, 

которая реализуется в рамках нацпроекта «Здравоохранение», в поликлинике произошли заметные изменения.  
Летом закончен ремонт, закуплено новое оборудование

Во время ремонта в поликлинике  
№ 11 заменили системы водоснабжения 

и водоотведения, электрику, систему 
отопления, привели в порядок фасад, 

стены и полы, заменили двери и 
окна, организовали доступную среду 

для пациентов с ограниченными 
возможностями здоровья.  

Помимо этого закупили мебель  
и новое оборудование: цифровые 

рентгенаппарат и флюорограф, 
маммограф, эндоскопическую стойку.

 «Самое главное – врачи»
Пациенты отметили, что в поликлинике работают профессиональные и 

отзывчивые специалисты. София Борисовна Чеснокова наблюдается в  
11-й поликлинике около 40 лет, практически все это время ее участковый 
терапевт – Лариса Комухова. «Самый лучший врач, про нее можно говорить 
только положительно», – рассказала пациентка губернатору.

Станислав Воскресенский заглянул в кабинет Ларисы Комуховой, поин-
тересовался, нравятся ли ей условия работы. «Работа мне нравится. А сейчас 
особенно приятно – новое помещение. Поликлиника изменилась, мы даже ее не 
узнаем. И нам комфортно, и пациентам», – поделилась своим мнением врач. Она 
рассказала, что после ремонта рабочие места автоматизированы, установлены 
компьютеры, документы ведутся в электронном виде. «Это тоже в какой-то 
степени облегчает нам работу. Сами можем записать пациента на прием к дру-
гому специалисту, быстро открыть электронную карту и посмотреть результаты 
обследований», – добавила Лариса Комухова.

В работу учреждения внедрили бережливые технологии: организовали 
разделение потоков пациентов, открытую регистратуру и зону информации. 
«Изменения большие. Раньше полы в плохом состоянии и посидеть было 
негде, а теперь все чисто, красиво, кабинеты светлые и комфортные», – отме-
тили пациенты во время общения с главой региона.

 Программа продолжается
Отметим, программа модернизации 

первичного звена здравоохранения стар-
товала в 2021 году. В Ивановской области 
капитально отремонтировали поликли-
ники в Лухе и Верхнем Ландехе, взрослую 
поликлинику в Кохме, Вичугскую стома-
тологическую клинику, построили две ам-
булатории в Кинешме, а также за два года 
возвели 100 ФАПов в сельской местности.

Добавим, в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» за последние пять лет 
полностью обновлен автопарк скорой 
медицинской помощи: в настоящее время 
на линию ежедневно выходят автомобили, 
среди которых нет машин старше пяти 
лет. Кроме того, за последнюю пятилетку 
в учреждения здравоохранения закупили 
свыше 900 единиц оборудования –  
в 20 раз больше, чем в пятилетку ранее.

 Летом 2022 года завершен 
капитальный ремонт нового 
здания травматологического 
отделения на территории 
областной детской больницы. 
Закуплено современное 
оборудование, в том 
числе цифровой рентген 
и наркозно-дыхательный 
аппарат. Рентгенограммы 
делаются с высокой точностью 
и минимальными излучениями. 

Постепенно ремонтируются учреждения здравоохранения по всей области, устанавливается 
новое оборудование. Особенно заметны перемены в детском здравоохранении.  

Значительные работы проведены в рамках губернаторского проекта «Решаем вместе». 
Напомним о его основных результатах в Иванове

Реализация проекта «Решаем вместе» продолжается: сейчас идет ремонт в здании бывшего Главка на Шереметевском 
проспекте, там расположится Детский клинико-диагностический центр и Центр женского здоровья.

 В марте 2022 года состоялась 
общественная приемка детской 
поликлиники №3. Ее здание построено 
в 1910 году. Это одно из крупнейших 
детских медучреждений в областном 
центре: здесь наблюдается более девяти 
тысяч ребят. Благодаря проекту «Решаем 
вместе» в поликлинике провели 
капитальный ремонт, закупили новые 
мебель и медицинское оснащение –
рентгенологический аппарат и 
ультразвуковое оборудование. 

 В феврале 2022 года после 
капитального ремонта начала 
прием поликлиника № 10. Она 
расположена на первом этаже 
жилого многоквартирного 
дома – с 1976 года ни разу не 
ремонтировалась. По проекту 
«Решаем вместе» заменили 
окна, двери, коммуникации, 
установили перегородки в 
кабинетах, закупили новую 
мебель.

 Детская поликлиника №1 располагалась 
в приспособленных помещениях. Сделать 
качественные изменения для пациентов и 
врачей в старом здании было невозможно. 
Поэтому задействовали пустующее здание 
с просторными кабинетами, коридорами, 
удобной планировкой, в котором теперь 
учтены все современные тенденции детского 
здравоохранения. По проекту «Решаем 
вместе» сделан капитальный ремонт, 
закуплено оборудование. Прием маленьких 
пациентов начался с февраля 2021 года. 
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текст: Надежда Садовникова

– Как вы попали в теннис? Где и у 
кого учились играть?

– У меня всегда было большое жела-
ние заниматься спортом. Сначала я увле-
калась лыжным спортом, многоборьем, 
легкой атлетикой. Теннис увидела по 
телевизору, мне было уже больше двадца-
ти лет. Я работала на фабрике имени  
8 Марта, там были секции по интересам –  
по разным видам спорта. Между пред-
приятиями устраивались соревнования. 
Моим наставником был Валерий Георгие-
вич Белохвостиков, конькобежец, мастер 
спорта, и вот у него как-то появилась 
ракетка. Он сам хотел научиться играть, 
но увидел мое желание и уступил ракетку. 

– Вам было с кем играть?
– В Иванове на тот момент этот 

вид спорта был не сильно известен, но 
все-таки были увлеченные люди. Среди 
них Виктор Федорович Слепов, в на-
стоящий момент президент ивановской 
федерации тенниса. Вокруг него была 
группа ребят. Они нам показали азы. Но 
как такового тренера у меня никогда 
не было, приходилось учиться самой. 
Смотрела по телевизору, как играют. 
Приходилось и работать, и заниматься 
спортом. В городе организовывались 
спортклубы, и мы играли в них. Потом 
открылся корт в «РИАТе»: сначала один, 
потом –больше…

В 1999 году в Иванове проводили 
зимний Чемпионат России среди ветера-
нов по большому теннису. Мне разрешили 
выступить в 34 года, заняла четвертое 
место. И с тех пор каждый год мы готови-
лись к этому чемпионату.

– Почему вам все-таки так понра-
вилась игра? Лыжи, многоборье – всё 
оставили, а теннис сохранили на дол-
гие годы… 

– Я сама по себе очень азартный 
человек, и теннис – очень азартный вид 

спорта. Соперник на той стороне поля, 
я на другой – идет борьба. Включается 
игровое мышление, задействуются все 
группы мышц, от игры получаешь удо-
вольствие. С каждой тренировкой мне 
хотелось улучшать свое мастерство.

Играла вплоть до шестого месяца 
беременности, потом ненадолго уходила 
в декрет. В ноябре родила, а в феврале на 
10-летии федерации тенниса уже высту-
пала на турнире. Потом входила в сбор-
ную Ивановской области по теннису. 

Однажды в Иваново приезжал 
Президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев, он видел мою игру. 
Я на шестом корте играла с Валентиной 
Сажновой.

– Как понять, что у ребенка получит-
ся играть в теннис?

– Раньше было больше тех, у кого 
горели глаза, у кого азарт сохранялся 
от тренировки к тренировке. Сейчас 
дети быстрее теряют интерес, приходят, 
пробуют и остывают. Хотят научиться 
быстро, но так не бывает ни в одном 
виде спорта… Важно, чтобы у ребенка 
было постоянное стремление выполнять 
то, что ему предлагается на тренировке, 
повторять из раза в раз, делать лучше, 
слушать тренера. Ставить себе цели и 
достигать их. Теннис в первую очередь 
развивает дисциплину, выносливость, 
ловкость, внимание, терпение.

– Как проходят занятия? С чего вы 
начинаете?

– Сначала мы проводим беговую 
разминку, работаем с мячами, учимся 
чувствовать ракетку, ставим технику 
удара, разрабатываем руку, учимся 
концентрировать внимание. Существуют 
специальные комплексы упражнений. 
Работаем иногда с медицинскими мячами 
(плотными такими), которые помогают 
отрабатывать удары. Тренировка длится  
час, мы должны поработать над техникой, 
и в то же время заинтересовать ребенка.

– Почему теннис интересен и детям, 
и взрослым? 

– Теннисом можно заниматься в 
любом возрасте. И начать играть можно 
в любом возрасте. Например, сейчас на 
занятия во Дворец игровых видов спор-
та приезжают мама с 6-летней дочкой. 
Они специально искали, где в Иванове 
можно обеим тренироваться. Так что 
приглашаем всех в ДИВС, мы собира-
емся дважды в неделю: во вторник и 
в пятницу с 14-00 до 15-00. Ждем и 
взрослых, и детей с 6-7 лет.

– Сложно ли заниматься теннисом 
физически? 

– Сила в начале не нужна, важны вни-
мание и концентрация. Например, у мамы, 
которая начала заниматься совсем недав-

но, уже получается розыгрыш мяча. Если 
она станет постоянно ходить…результат 
непременно будет отличный. Она показы-
вать позитивный пример своему ребенку. 
А дети всегда равняются на родителей.

Вспоминаю своего сына, который 
радовался моим кубкам и достижениям, 
больше чем я, наверное. И достигал своих 
побед в своем виде спорта, благодаря 
моему примеру. 

– Что дает теннис?
– В любом спорте, и в теннисе в том 

числе, ребенка не ждет ничего плохого. 
И даже учиться в школе тренирующиеся 
дети начинают лучше. Большой теннис – 
это «королевский» вид спорта, он очень 
интеллигентный, бесконтактный. 

– Когда станет виден результат от 
тренировок? 

– Первые полгода занятий о победах 
мы не говорим, идет развитие навыков, 
освоение тактики игры. Учим, куда напра-
вить мяч, как осуществить прием подачи.

Я передаю им настроение, хвалю, 
когда получается. Если есть ошибки –
поправлю. Победы придут обязательно, 
главное, не останавливаться на достигну-
том и идти вперед. И дальше все зависит 
от того, чего хочет ребенок, насколько он 
заразится этой игрой. Для того, чтобы 
стало быстрее получаться, нужно зани-
маться как минимум трижды в неделю. 
И через 3-4 месяца уже можно увидеть 
реальный прогресс 

VIP-спорт для всех? 
Занятия большим теннисом доступны для всех желающих 

в Дворце игровых видов спорта 

Беседуем с тренером Гузель Зерновой – кандидатом в мастера спорта по многоборью, 
чемпионом России среди ветеранов по большому теннису,  судьей третьей категории

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов

Размещение рекламы в газете 
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На сегодняшний день понятие «группа риска» стало не-
актуальным для ВИЧ: эпидемия распространяется наи-
более быстрыми темпами среди людей, не являющихся 
наркопотребителями или гомосексуалистами. Более 77 
% зараженных – люди в возрасте от 20 до 49 лет.

При отсутствии своевременно начатого лечения хро-
ническое течение ВИЧ-инфекции переходит в финальную 
стадию – СПИД. Чтобы не опоздать с началом терапии, 
нужно вовремя диагностировать заболевание. Каждо-
му человеку в возрасте от 18 до 60 лет рекомендуется 
ежегодно проверять свой ВИЧ-статус (проходить тест на 
ВИЧ). Ранняя диагностика означает своевременное лече-
ние заболевания, что значительно повышает эффект от 
терапии. Лечение осуществляется за счет государствен-
ных средств и является для пациента бесплатным.

 Сегодня диагноз ВИЧ-инфекция не звучит как 
приговор. Все больше людей владеют достоверной ин-
формацией о заболевании и о том, как можно избежать 
заражения, получить бесплатную медицинскую помощь.

Департамент здравоохранения Ивановской 
области и ОБУЗ «Центр профилактики и борьбе со 
СПИД и инфекционными заболеваниями» разрабо-
тали комплекс мероприятий, приуроченных  
к 1 декабря. Просветительская работа по про-
филактике ВИЧ-инфекции будет проводиться 
специалистами Центра СПИД и подготовленными 
волонтерами в течение всего ноября. 

10, 24 ноября и 1 декабря в Центре СПИД  
(ул. Станко, 29) каждый желающий сможет пройти 
обследование, узнать свой ВИЧ-статус (в том числе 
анонимно), проконсультироваться с врачом-инфекцио-
нистом по вопросам профилактики ВИЧ-инфекции. 

Будет работать «горячая» линия по телефонам 
доверия: 8-800-2222-014, 8 (4932) 30-04-29. Подроб-
ную информацию о мероприятиях можно уточнить на 
сайте ivspeedcentr.ru и по телефону 7 (4932) 30-04-29. 

1 декабря в Иванове состоится ежегодная акция 
«Красная ленточка», которую проведут сотрудники 
Центра СПИД, БФ «Содействие» с привлечением во-
лонтеров. 

На межвузовской площадке между ИГХТУ и ИвГМА 
будут раздавать информационные буклеты, памятки для 
молодежи, все желающие получат ответы на интересую-
щие их вопросы по проблеме ВИЧ/СПИД. 

С 11-00 до 12-00 в передвижном мобильном ком-
плексе можно будет анонимно пройти экспресс-тестиро-
вание на ВИЧ по околодесневой жидкости (по слюне). 

Для проведения масштабной просветительской 
работы среди молодежи города и области готовятся 
волонтеры из числа учащихся медицинских колледжей 
и студентов (старшекурсников, ординаторов) ИвГМА. 
Подготовкой занимаются специалисты Центра СПИД, 
преподаватели медколледжа и медицинской академии, 
волонтеры БФ «Содействие». По согласованию с депар-
таментом образования Ивановской области волонте-
ры будут работать на информационных площадках в 
образовательных организациях среднего профессио-
нального образования. 

  Информационные кампании пройдут в образователь-
ных организациях Ивановской области – школах, коллед-
жах, вузах, в студенческих общежитиях, трудовых кол-
лективах – специалисты Центра СПИД проведут беседы, 
раздадут профилактическую литературу, а для желающих 
проведут экспресс-тестирование на ВИЧ по слюне. 

Во многих образовательных организациях заплани-
рованы тематические конкурсы рисунков по профилак-
тике ВИЧ-инфекции и приверженности здоровому обра-
зу жизни. Победители получат призы от Центра СПИД и 
благотворительного фонда «Содействие». 

28 ноября Специалисты Центра при поддержке де-
партамента образования проведут ежегодный вебинар для 
учащихся с подключением нескольких десятков школ. 

 Просветительские беседы запланированы среди 
трудовых мигрантов, а также в учреждениях УФСИН 
Ивановской области.

30 ноября в Лежневский муниципальный район при-
едет «просветительский десант»: в школе №11 учащиеся 
готовят конкурс рисунков, флеш-моб и другие меро-
приятия. Главный внештатный специалист департамента 
здравоохранения А.П. Щуренков проведет тематическую 
конференцию по инфекционной безопасности для меди-
цинских работников Лежневской ЦРБ, а в поликлинике 
запланирована акция по экспресс-тестированию на ВИЧ 
по слюне для всех желающих.

 1 декабря состоится областная акция-концерт «Мо-
лодежь Ивановской области – за здоровое будущее!»

Это далеко не все мероприятия, цель которых – 
предоставление населению достоверной информации 
о заболевании и о том, как можно избежать заражения, 
пройти тестирование на ВИЧ, получить бесплатную 
медицинскую помощь. Профилактические мероприятия 
и информационные встречи будут проводится в течение 
всего декабря.

Надо отметить, что ивановский Центр в этом году 
принимает участие во Всероссийском конкурсе «Лучший 
СПИД-центр», победителем которого он неоднократно 
становился в предыдущие годы в номинациях профилак-
тического направления.

Специалисты приглашают жителей Ивановской 
области присоединиться к мероприятиям, проводимым 
в рамках Всемирного дня борьбы со СПИДом, а также 
принять участие в акциях по тестированию на ВИЧ. 
Учитывая большую пораженность населения региона 
ВИЧ-инфекцией, специалисты рекомендуют каждому 
взрослому человеку старше 18 лет ежегодно сдавать 
тест на ВИЧ.

ГДЕ МОЖНО СДАТЬ  
БЕСПЛАТНЫЙ ТЕСТ?

Первые случаи ВИЧ-инфекции были зарегистрированы 
около 38 лет назад. С тех пор во всем мире  
85,6 млн человек заразились ВИЧ, а 40,4 млн умерли  
от заболеваний, связанных со СПИДом. 

Ивановская область по уровню распространения  
ВИЧ-инфекции продолжает оставаться 
эпидемиологически неблагополучным регионом 
России. С начала регистрации (1999 год)  
на 1 октября 2023 года кумулятивное количество 
зарегистрированных случаев ВИЧ-инфекции в 
регионе достигло 12 639 человек, из них умерло – 3683. 
Основной причиной смертности является обращение 
пациентов на поздних стадиях болезни  
(течение заболевания более 10 лет), и в связи  
с этим позднее начало лечения ВИЧ-инфекции.  
За 10 месяцев текущего года вновь выявлено 409  
ВИЧ-инфицированных пациентов (за весь 2022 год–514) 
Из зарегистрированных за 10 месяцев 2023 года  
54,6% мужчин, 45,4% женщин.

СТРУКТУРА ПУТЕЙ ПЕРЕДАЧИ ВЫГЛЯДИТ 
СЛЕДУЮЩИМ ОБРАЗОМ: 

– 73,3% – гетеросексуальный половой путь, 

– 1,1% – гомосексуальный половой путь, 

- 15,2% – парентеральный путь (внутривенное 
употребление наркотических средств), 

– 0,3 % – вертикальный путь (от ВИЧ-положительной 
матери ребёнку) , 

– 10,1% – неуточнённый путь.
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От «Мурзилки» до «Работницы»
– Я росла в читающей семье. Помимо 

литературных произведений, мы выписы-
вали периодические издания, в том числе 
и для меня. Сначала это были журналы 
«Мурзилка», «Веселые картинки», за-
тем – «Пионерская правда», «Рабочий 
край», «Ивановская газета», «Комсомолка», 
«Российская газета», «Работница». Пе-
риодически там объявляли розыгрыши. 
Когда мне было 10 лет, я решила впервые 
принять участие в детском конкурсе. Это 
был конкурс про друзей Мурзилки, ко-
торых юным подписчикам предлагалось 
изобразить. Я нарисовала Микки Мауса. 
И выиграла. Помню, в ЦКиО на сцене мне 
вручили красивую куклу и календарь на 
новый 1992 год с изображением Мурзил-
ки. Он потом долго хранился у мамы. 

Когда мне было 12 лет, я слушала 
ивановские радиостанции. В то время 
многие звонили в эфир, передавали 
приветы друзьям и близким. И иногда 
ведущие разыгрывали подарки. Нужно 
было дозвониться, правильно ответить 
на вопросы или выбрать из вариантов 
ответов. Так я несколько раз выиграла 
аудиокассеты с песнями популярных 
артистов, а однажды даже утюг! Нужная 
вещь в хозяйстве.

Во время учебы в университете, я 
приняла участие в конкурсе одной из 
радиостанций. Требовалось придумать 
частушки, посвященные популярным 
тогда сетевым магазинам «Еда». Они 
были широко представлены в Ивано-
ве и Шуе. Мне выпала минусовка на 
песню «Ветер с моря дул», и под нее я 
написала пару куплетов и припев. Меня 
пригласили на радио, мы записались, 
потом это дали в эфир вместе с работа-
ми других конкурсантов. Это был мой 
звездный час. 

И вот настал момент принимать 
награду. Меня вместе с другими участ-
никами организаторы пригласили 
на экскурсию на «Шуйскую водку» с 
дегустацией. Вроде бы я там была самая 
молодая. И непьющая. Но посмотреть 
цеха, производство было очень интерес-
но. Такой шанс выпадает не всегда.

Помню, в «Ивановской газете» был 
интересный конкурс: читателям предла-
гали собрать воедино фото из фрагмен-
тов, которые там публиковались. Меня 
отметили каким-то призом. Правда, в 
газете написали, что одной из наших 
читательниц, мол, удалось собрать фото 
в горизонтальном варианте, а надо было 
в вертикальном, но, видимо, так пазлы 
сложились.  А ведь на фото были... дрова. 
Было непросто.

Самый дорогой выигрыш – 
заслуженный

Выигрывать приятно всегда. Но самое 
большее удовольствие приносят победы 
там, где надо приложить усилия и творче-
ский подход.

К примеру, за стихи о пиццерии я 
выиграла сертификат на покупку пиццы, 
а поскольку у дочери намечался день 
рождения, он очень пригодился. Выигры-
вала огромную пиццу от «Риата», позже –  
набор эклеров и пирожных того же произ-
водителя. А еще – огромный торт-безе в 
виде елки от кондитерской.

Выиграла среди других пяти участ-
ников набор сыра и мед от фермеров из 
Елнати «Сытая Дуся». Предлагалось нари-
совать пословицу, где бы присутствовало 
слово «сытый». Я выбрала: «С погляденья 
сыт не будешь». Спасибо, люди полайкали, 
поддержали. 

Выигрыш за грамотность
В одной литературной группе я без 

задней мысли оставила комментарий: 
мол, почему у вас написано: «Преступле-
ние и накОзание»?

Автор группы через неделю решил 
поощрить меня за бдительность и пере-
вел 100 рублей на телефон. А потом они 
превратили это в интересный конкурс,  
наладили обратную связь с подписчика-
ми.  За интересные комментарии и на-
писанные с нуля стихи по предложенной 
теме каждую неделю были небольшие 
денежные поощрения. Писать на задан-
ную тему здорово. Это реально азарт и не 
всегда просто.

Из поколения в поколение
Постепенно к участию в самых раз-

ных конкурсах приобщила и дочь. Будучи 
еще маленькой, она писала рассказ в 
детский журнал «Геоленок». Ей по почте 
пришел приз – бижутерия для девочек. 

Дочка занимала призовые места в дет-
ских конкурсах, организованных ивановски-
ми торговыми центрами. Им – маленьким 
принцессам – дарили цветы, кукол, было 
здорово. Будучи школьницей, она всегда 
участвовала в интеллектуальных олимпиа-
дах. Сейчас ей 18 и уже не до этого....

А я продолжаю. Правда, мне сейчас 
интереснее участвовать в таких конкур-
сах, где разыгрывают книжные новинки, 
где состязаются поэты в разных жанрах 
(стишки-пирожки, акростихи и т.д.) 

Действительно 
можно выиграть

Не оставайтесь безучастными. Участвуйте! 
«Конкурсы приносят не только призы, но и азарт, чувство самореализации.  

Интересны состязания, где действительно необходимо  
приложить усилия, а не просто вытащить счастливый билет», –  
так считает наша постоянная читательница Татьяна Новикова

текст: Светлана Иванова
Внимание! Конкурс!

Самая 
волшебная 
история

Под Новый год возможно 
все. Не зря же это время 

считается волшебным, а под 
бой курантов каждый из нас 
загадывает самое заветное 

желание. И сейчас, когда 
до конца декабря остается 
не так много времени, мы 

предлагаем нашим читателям 
поделиться самыми 

необычными историями, 
которые случились под 

Новый год.
Какие это будут истории – решать 
только вам. Возможно, это была 
встреча, которая изменила 
привычных ход событий, а, 
может быть, это праздничные 
воспоминания из детства. Или 
случилось что-то, что действительно 
подтверждает: чудеса существуют.

Мы приглашаем к участию 
абсолютно всех: каждый из нас, 
независимо от статуса, возраста 
когда-то был маленьким и верил в 
чудо. А, может быть, верит и сейчас. 
И правильно делает.

А ТЕПЕРЬ УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ 

Волшебную историю можно 
отправить:  
на электронный адрес нашего 
издания – rk_news@mail.ru,  
сообщением в «ВКонтакте»  
vk.com/rk_ivanovo  
(с темой: #самая волшебная 
история), принести в редакцию или 
же отправить по почте по адресу: 
153000, ул. Степанова, 5.  

Самые интересные истории будут 
опубликованы на страницах нашего 
издания. 

По итогам конкурса мы определим 
трех победителей. Каждого ждет 
новогодний подарок, который 
создаст праздничное настроение. 
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текст: Николай Голубев 

Сейчас в Ивановском художественном музее 
проходит монографическая выставка Елены 
Валерьевны. Представлены ее работы за раз-
ные периоды. В том числе, и за 1980-е (когда 
сделан описанный выше портрет). 

Экспозиция свидетельствует о высоком 
профессионализме: Елена Родионова успешно 
и свободно работала в разных техниках, жанрах 
и стилях. Неожиданны, например, цветные 
литографии 1982 года, показывающие разные 
варианты женской судьбы и красоты. Запоми-
наются темперные ночные пейзажи 1989 года 
с острова Шикотан. Сейчас художница пишет 
иначе, в традициях реалистической школы.

Удивляет, что на монографической вы-
ставке не демонстрируются плакаты. Елена 
Родионова закончила профильную мастерскую 
в Суриковском институте, ее работы тиражи-
ровались. Несмотря на идеологическую 
компоненту, они воздействовали в первую 
очередь через художественное решение. Об-
разцы можно найти в Интернете. 

На нынешней выставке обращаешь вни-
мание, что художница часто изображает 
драпировку: ткани, скатерти, занавеси, кружева 
(«текстильный след» встречается как в ранних 
работах, так и в последних, прошлогодних). 
Понятно, что это требует огромного мастерства, 
кропотливости. Но думается, так проявляется 
подспудное желание мастера создать много-
слойную, сложную работу: как в формальном, 
так и в содержательном отношениях 

Экспозиция открыта  
до конца недели  
(пр. Ленина, 33).  
По QR-коду вы можете 
посмотреть портрет  
Е. Родионовой из собрания 
Мордовского художествен-
ного музея – наведите 

камеру телефона. Кстати, на нынешней ива-
новской выставке есть и автопортрет того же 
1985 года – он совсем другой. 

Примечательно, что инициатором шко-
лы было министерство финансов –  
департамент торговли и мануфактур. 

Объяснялось это необходимостью повысить 
конкурентоспособность ивановских тканей 
на мировых рынках – особенно в Персии. 
«По настоящее время Иваново-Вознесен-
ская ситценабивная промышленность не-
сомненно страдает слабым развитием 
художественной самостоятельности и 
рутинным восприятием из года в год тех 
же рисунков, уступая лишь иногда место 
подражанию и даже прямому позаимство-
ванию рисунков у иностранных производи-
телей. В видах поднятия художественного 
уровня Иваново-Вознесенской мануфак-
турной промышленности представлялось 
бы необходимым ныне же приступить к 
устройству в Иваново-Вознесенске специ-
альной рисовальной школы, имеющей целью 
подготовку рисовальщиков для ткацкого 
и ситценабивного производства», – гово-
рилось в пояснительной записке 1890 года. 
Отмечу, что вся необходимая документация 
для открытия художественной школы была 
разработана еще тогда: устав, смета, штат-
ное расписание, учебный план. 

Пока открывали,  
сменился министр  
и император

Что помешало открыть учебное заве-
дение В Иваново-Вознесенске «ныне же»? 
Как и сейчас, любой документ должен был 
пройти ряд согласований, получить отзывы. 
Большинство рецензентов «не встретили 
повода к замечанию, которые могли бы 
препятствовать осуществлению вы-
раженных в означенном представлении 
предположении». 

Заминка произошла лишь в министер-
стве народного просвещения – чувствуется, 
что граф Делянов искал повод придраться. 
Например, он ставил под сомнение подчи-
ненность ивановской рисовальной школы. 
Мол, она должна отчитываться не на прямую 
перед министерством финансов, а перед 
столичными Строгановским или Штигле-
цевским училищами (хотя они находились 
в том же ведении). На возражения следовал 
обоснованный ответ, затем ответ на ответ – 
и так до бесконечности.

Также дело стопорилось из-за пертур-
баций в высшей власти. Сначала на покой 
по состоянию здоровья ушел министр  
И. Вышнеградский, инициировавший ива-
новский проект. А в 1894 году скончался 
император Александр III.  

Тем не менее, потребность в профиль-
ном учебном заведении для русского Ман-
честера сохранялась. И в 1898 году, спустя 
восемь лет бумажной волокиты, в городе 
наконец началась подготовка текстильных 
художников. Правда, иваново-вознесенская 
рисовальная школа не получила самостоя-
тельности, как планировалось изначально –  
она стала филиалом Санкт-Петербург-
ского училища технического рисования  
им. барона Штиглица. Серьезно было уре-
зано финансирование: вместо предпола-
гавшихся 6,5 тысяч рублей было выделено 
чуть больше 4 тысяч.

Но неизменным осталось главное: учеб-
ное заведение было доступно для всех слоев 
населения. Туда принимались мальчики в 
возрасте около 12 лет, имеющие начальное 
образование. Преподавателями же были вы-
пускники профильных столичных училищ: 
Строгановского и Штиглицевского.

Штрихи к истории 
Сейчас в ивановском художественном 

музее открылась небольшая красивая экс-
позиция, посвященная 125-летию осно-
вания рисовальной школы. Вряд ли посе-
тители смогут получить исчерпывающее 
впечатление об этом учебном заведении, 
но интересно вглядеться в представленные 
документы и фотографии. 

Например, редакция журнала «Вест-
ник учителей рисования» запрашивает, «в 
какой позе желаете иметь петуха: по-
ющего или дерущегося, а также и утку: 
летящую или в спокойном состоянии. 
Цена 5 р. 50 к.». Речь идет о наглядных 
пособиях для начинающих художников. 
Кроме того иваново-вознесенская школа 
собирала тематическую библиотеку. Ли-
тературу выписывали в столице, а также 
принимали в дар. Например, фабрикант 
Николай Бурылин покупает для учебного 
заведения «Историю живописи» Алексан-
дра Бенуа. Книгами награждали и лучших 
учеников – так, на выставке представлен 
«Карманный сборник стильных мотивов и 
украшений» с наградной надписью. 

Интересно наблюдать, как учебное заве-
дение встраивается в жизнь Иваново-Возне-
сенска: ученики рисуют вывески и плакаты 
для музея Д.Г. Бурылина (там же проходят 
занятия), городской голова приглашает шко-
лу на «весенний праздник древонасаждения» 
(теперь это, видимо, называют субботником). 

Выставка объединила предметы из 
разных собраний: областного архива, на-
учной библиотеки, художественного учи-
лища. Но многие материалы по истории 
рисовальной школы остались в фондах 
бурылинского музея. Это, например, до-
революционные фотографии, сделанные 
в учебных классах и показывающие их ос-
нащение (аэрограф, насекальную машину, 
ткацкий станок, увеличительный аппарат, 
гипсовые слепки, чучела). 

На выставке можно увидеть несколь-
ко работ самого известного выпускника 
рисовальной школы – Александра Мо-
розова, народного художника РФ. Но ин-
тересно было бы узнать судьбы других 
учеников, тем более, что сохранилось 
более сотни подписных экзаменацион-
ных рисунков (сейчас в экспозиции пред-
ставлена лишь малая часть). Заслужива-
ют внимания и личности преподавателей. 
Очевидно, что иваново-вознесенская 
рисовальная школа еще ждет своих ис-
следователей и новых масштабных экс-
позиционных проектов 

Императорская волокита
Без нее художников в Иванове было бы больше

В Российском государственном историческом архиве хранится толстая папка, в которой собраны 
документы по открытию в Иваново-Вознесенске рисовальной школы. Это трехлетняя переписка между 

различными ведомствами – с апреля 1890 по июль 1893 года, всего около ста листов.  
Если вглядываться в подписи – то руку к этому делу приложили самые высокопоставленные чиновники 

того времени: министры финансов Вышнеградский и Витте, министр народного просвещения  
граф Делянов, министр императорского двора граф Воронцов-Дашков.  

Однако договориться между собой эти сановные мужи долгое время не могли…

 МНОГОСЛОЙНОСТЬ

В собрании Мордовского музея 
изобразительных искусств хранится 
большой жанровый портрет  
«Плакат к 40-летию Победы». На нем 
изображена молодая художница, 
стоящая перед мольбертом. За 
окном мастерской уже ночь, а она 
не уходит, продолжает работать. 
Красота и стройность женского 
образа контрастируют здесь 
с серьезностью, внутренней 
собранностью и даже строгостью 
к себе. Чувствуется, что перед 
нами перфекционист. Героиня того 
портрета – ивановская художница 
Елена Родионова. А авторы –  
ее родители, Нина и Валерий 
Родионовы.

    Механическая ткацкая мастерская Иваново-Вознесенской рисовальной школы. В центре – Сергей Васильевич Молчанов, учитель класса  
    ткацкого рисования, в последствии первый декан текстильного факультета Высших художественно-технических мастерских (ВХУТЕМАС)  
    в Москве. Фото из собрания ИГИКМ им. Д.Г. Бурылина.
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